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修例全盤納民意
張建宗籲勿陰謀論

移交請求須由中央部級提出

移交

李家超昨日一連出席兩
個電台節目講解修訂

《逃犯條例》。他表示，曾
經與內地方面溝通，得悉當
內地要向其他國家提出移交
請求時，會由外交部提出，
事先會經過司法部、法院、
檢察院及公安部監察及審
核，是高層次的，而內地官
員也初步表示，在向香港提
出移交請求時作「歸口管
理」，意思是不接受地方提
出移交請求，要歸口到中央
部級單位處理。
他指出，在與內地方面溝
通期間，對方相當重視香港
提出的意見，「他們很願意考慮我們在（制度保障）這方面的意
見，讓大家都覺得這是一個有高度要求、會嚴謹審查的制度。」

政府法庭「雙把關」行之有效
李家超重申，修例不是為任何一個司法管轄區而設計，認為有
人將修例形容為香港與內地達成移交協議是轉移視線，因雙方仍
在商討長期移交協議，「談好了的協定，一定會拿出來討論，在
立法會討論」，希望社會勿將個案方式移交安排與根據長期協議
的移交安排混為一談。
除了法庭會就移交請求把關外，李家超強調特區政府也會由律
政司國際法律科把關，而律政司人員都是公務員，「如果說保安
局局長是政治任命官員，他會有一些考慮，但大家都相信公務員
是依法辦事的，他們是律師，而且在這方面做了很多年。」
他更以數據證明過往政府和法庭「雙把關」機制發揮效用：香
港曾因和相關國家及地區沒有簽署長期協議，而拒絕8宗移交請
求，另有6宗因不符合「雙重犯罪」原則而拒絕，一宗就因被法
庭裁定證據不足而拒絕。

傳媒作用保障透明度
李家超更認為，除了法律保障外，保障移交的透明度也很重
要，傳媒作為「第四權」可發揮作用，希望社會可以安心：「可
以想像，一件移交（個案）是很轟動的，法庭會公開聆訊，所以
不會不知道的，當公開聆訊時，傳媒廣泛報道，陽光之下，制度
怎樣做、抗辯怎樣做諸如此類就會很透明，去到另一個司法管轄
區也會廣泛報道。」
本身是律師的民主黨立法會議員涂謹申聲言，修例意味全球國
家都可向香港要求移交逃犯，包括朝鮮及其他「法治水平極低」
的國家及地區。被問到政府及法庭處理移交請求時，會否考慮對
方司法制度的認受性，李家超表示，身為特區官員，他不能指出
某一國家有某些問題，因這屬於外交層面，「當然議員的言論空
間比我大……如果簡單說一個戰爭中的國家、內戰的國家，我們
當然不會（移交），一個我們覺得相當混亂的國家也不會，但我
不能指名道姓。」
他強調，現有移交機制行之有效了22年，參照了聯合國範
本，也與外國現行做法一致，「只是因為有人提出某些意見，就
好像要將整個制度扔落海」，呼籲社會理性分析。

■李家超重申，修例非為單一司法
管轄區而做。 資料圖片
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反對派今日遊行反對修訂
《逃犯條例》，前政務司司
長、「禍港四人幫」之一的陳
方安生在遊行前夕接受多家傳

媒訪問造勢，聲稱特區政府修例「不聽民
意」、「一意孤行」。不少網民直指陳方安生
口中所謂的「民意」，基本上都是反對派自己
友，而其任內劣跡斑斑，實無資格質疑特區政
府施政。

圍威喂當「民意」
陳方安生和公民黨立法會議員郭榮鏗、資訊科

技界立法會議員莫乃光早前到美國唱衰《逃犯條
例》的修訂。陳方安生昨日在接受傳媒訪問時恐
嚇稱，《逃犯條例》影響深遠，在本地及國際社
會均引來很大關注，而政府在商界發出強烈聲

音後願意讓步，但就拒聽「其他市民」的意
見，故呼籲市民今日上街「表達憂慮」。
網民「Li Kai Ip」就質疑：「其他市民？即

係放火衝擊個（嗰）班其他市民？」「陳家
慶」就話：「逃犯條例乃屬香港內務，乞求美
國指東畫西，凸顯漢奸、走狗本性，過街老
鼠，人人喊打之輩！」

「叫人衝自己鬆」
有網民就質疑陳方安生等反對派頭面人

物，是想再「叫人衝，自己鬆」。「Wah
Chiu」道：「又想利用別人子女上街遊行，
為何不帶自己子女上街遊行示威？」「Cat
Fat」亦話：「5（唔）好又用呢招啦！推人地
（哋）D（啲）仔女去，自己坐係（喺）到
（度）食花生數$（錢）！……仲嫌香港唔夠
亂呀？喺度搞搞震！」
有人就回帶當年和陳方安生兄長方曼生關

係親密的彭楚盈，在1999年被人發現於方曼
生的物業中身首異處，惟事後不了了之一事。
「Ronald Yeung」質疑：「當年佢（陳方安
生）兄長涉及無頭女屍案。唔知點解，調查好
似受到某方面壓力。 有些證據被消失。最後
咁嚴重嘅案件不了了之。」

■香港文匯報記者 陳川

修例保障守法人 遏罪營商無衝突

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）
《逃犯條例》規定，移交個案中的
任何支持文件或其他文件，需由對
方法官、裁判官或人員所簽署或核
證，以及蓋上主管當局的正式印鑑
或公印，才是妥為認證。是次修例

建議「按有關訂明安排所定的方式
簽署、核證、蓋印或其他方式認證
的文件，也可當作妥為認證」。對
於此舉被質疑是放寬接納證據標
準，保安局局長李家超昨日指這是
技術性的修改，目的是令條文可應

用在全部司法管轄區。
李家超表示，在接納證據方面，

聯合國的範本對此更為寬鬆，支持
文件毋須認證，而香港在這方面一
向嚴謹，是次並沒有「改鬆」，文
件同樣需要認證。他又指，是次希

望設計一個將會應用在全部司法管
轄區的條文，由於各地的法律及司
法制度可能有不同的認證方法，因
此要在技術上作出改動。
他續指，香港之前從未與台灣進

行移交逃犯，因為不清楚對方的文
件認證方式，為了處理香港少女在
台被殺一案，所以將空間擴大，令
事情容易達到。

技術改動無「改鬆」利條文廣泛應用

■■香港少女在台被殺案引發政府香港少女在台被殺案引發政府
提出修訂提出修訂《《逃犯條例逃犯條例》。》。圖為疑圖為疑
兇被捕兇被捕；；小圖為遇害港女小圖為遇害港女。。
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■陳方安生早前赴美唱衰修例，轉頭又吹雞谷
遊行，言行引起網民反感。

香港文匯報
訊（記者 鄭治
祖）自保安局
提出有意修訂
《逃犯條例》
後，反對派就

肆意攻擊抹黑至今，先聲稱此舉是
「政治任務」、內地會隨時要求移交
港人，到修例建議公佈後就大鑽空
子，就連一些技術性修訂也被視為
放寬標準。政務司司長張建宗昨日
強調，修例的出發點是公義，也全
盤考慮了民意，呼籲社會務實看修
例，不要戴上有色眼鏡及套用陰謀
論。
張建宗昨日出席活動後表示，保安
局和律政司人員充分、全面考慮了所
有民意，「過程中我們實事求是，有
哪些地方我們能夠回應便回應。」在
所剔除的九項罪行中，不單涉及商

界，也涉及稅項、不誠實使用電腦，
以至環保等個人可能犯的罪行。
他希望社會宏觀一點，「不要以為

我們傾斜商界，我們是回應社會上的
關注點，希望實事求是、針對性回
應，所以我們沒有偏袒商界，是實事
求是去做這件事。」

強調移交過程層層把關
張建宗重申，在移交逃犯的過程

中，特首、律政司和法院都會把關，
亦有行政長官作最後的把關，可謂層
層關卡，而疑犯亦可申請人身保護
令、司法覆核等。
同時，政府提出多兩種關卡，一是

同一罪行在港的刑罰是3年以下的不會
獲得處理；二是剔除了9項罪行，再加
上雙重罪行、一罪不能兩審，而涉及
死刑、政治犯、政治犯罪或涉及宗
教、人權的移交要求，特區政府都不

會受理。「這些底線是明確的，如果
大家擔心有這些情況出現，我可以
說，這些憂慮是沒有必要的。」

盼以務實角度看待
張建宗強調，特區政府一定會繼

續聆聽意見，而條例草案在立法會
法案委員會審議時，也有時間讓社
會發表意見，「我們希望真是大家
集思廣益，用務實的角度、以整體
大局為出發點去看這件事，千萬不
要戴上有色眼鏡，亦不要以陰謀論
角度看，我們絕對沒有陰謀論。我
們的出發點真是用一個公義的角度
處理這件事。」
對於保安局局長李家超引述內地官

員指，未來會由中央部級單位、而非
地方政府向香港提出移交請求，張建
宗表示，特區政府有透過現有渠道與
內地相關部門溝通。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）香港美國商會發
表聲明，聲稱修訂《逃犯條例》將容許把逃犯移交
到刑事程序與香港差異甚大的司法管轄區，會削弱
跨國企業來港設立分支的吸引力，對此「深表關
注」。保安局局長李家超昨日反駁指，打擊有組織
罪行與保障營商環境沒有矛盾。

李家超昨日出席電台節目時表示，打擊有組織罪
行是每個聯合國公約締約國都覺得是正確的事，修
例能打擊有組織罪行，保障社會及營商環境，「為
何我打擊有組織罪行，會跟營商環境會有矛盾點
呢？」再者，不同國家的投資者都要求內地開放市
場，如果覺得內地的制度會「嚇怕投資者」，但同
時要求他們開放市場，似乎有點矛盾。
他續指，如擔心基於政治理由而被移交至內地審
訊，特區政府和香港法庭過往曾有拒絕移交要求的
經驗，承諾會做好把關。他更強調，看不到正當商
人有何擔心或者大影響，修例保障奉公守法的人，
犯法者必須要面對法律制裁。

李家超：跨境商罪有法可執
對於經調整的修例建議剔除9項可移交罪類，大
部分與營商有關，李家超坦言，社會有觀感認為政
府只聽商界意見，「有人更聚焦在這觀感上，這並
非平衡去看事物。」

至於有人認為不應剔除該9項罪類，擔心會令香
港成為商業罪犯的天堂，他強調香港並非完全沒有
辦法檢控跨境商業罪行。
他解釋，如跨境商業罪行屬於香港刑事司法管轄
權中的域外管轄權涵蓋範圍，即盜竊、欺詐，及以
欺騙手法進行的商業罪行，特區政府有權在香港檢
控，加上根據同時修訂的《刑事事宜相互法律協助
條例》，香港可要求其他司法管轄區提供有關證
據。如果該商業罪行所涉及的犯罪得益在香港經
手，特區政府同樣有權循洗黑錢、處理贓物等方向
處理。
李家超在電台節目後還提到，香港特區和20個國
家簽訂了長期的移交協定。在商討期間，香港是以
46個罪類為基礎，但最終大家的協定很可能比46個
罪類少，最少的一個國家只是涉及21個罪類，而有
二十幾到三十幾個罪類的，只涉及大約11個協定。
是次剔除的9個罪類，既涉及個人罪行，亦涉及行
業罪行，也是爭議性比較大的。

■張建宗強調，修例
的出發點是公義，也
全盤考慮了民意。

■■李家超引述內地官員指李家超引述內地官員指，，未來會由中央部級未來會由中央部級
單位向香港提出移交請求單位向香港提出移交請求。。圖為粵港早年移交圖為粵港早年移交
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李家超：不接受地方提出 強調修例非為單一司法管轄區


